

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6020

GERONA  
Resto de España  
Extranjero

Un mes: UNA peseta  
Trimestre: TRES pesetas  
Id. SEIS id.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Lunes 9 de Diciembre de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## ESPAÑA Y LOS ALIADOS Declaraciones del Alcalde de Barcelona

Un redactor del periódico «Le Journal» ha preguntado su impresión sobre un Ministerio de Romanones al alcalde de Barcelona, señor Morales Pareja, quien le ha respondido:

«A mí personalmente no me satisfaría, porque soy republicano; pero por la Entente me complacerá ver a Romanones encargarse del Poder. Con él no habrá equívocos, porque es un amigo probado y sincero de los aliados, que sabrá resistir a los manejos, francos o solapados, de los alemanes».

Continuando la entrevista, el mismo redactor le preguntó si es verdad que España esté infestada por el virus germánico y que éste se propague ahora más activamente que nunca, a lo que el señor Morales Pareja respondió:

«Ciertamente, hemos tenido que sufrir la influencia de los alemanes; pero al derrumbamiento de su poderío militar ha seguido fatalmente un aplacamiento de su altanería y su insolencia, que no se apoyaban en nuestro país más que en su pretendida fuerza. Entre ellos y nosotros hay pocos vínculos morales, mientras que hay tantas razones de unión entre franceses y españoles. Somos hijos de una misma civilización mediterránea, bañados por el mismo sol, con las mismas aspiraciones y las mismas esperanzas».

Añadió el señor Morales Pareja, que en España nadie, o casi nadie, se declaró jamás germanófilo francamente. La actuación de éstos fue sorda, hipócrita, pero no por eso menos violenta. Así, por la viva acción de su Prensa, los amigos de los boches consiguieron que fuera prohibida la exportación a Francia de géneros alimenticios, de los que había abundancia, poniendo por pretexto el hambre posible.

«Yo—siguió diciendo el señor Morales Pareja—luché abiertamente contra ellos, sin recatar mis sentimientos francamente intervencionistas, y la población de Barcelona me aprobó plenamente. Sólo tuvo una ocasión de dejar estallar sus sentimientos, y lo hizo con un vigor muy significativo. Fue cuando llegaron los niños que París quería poner al abrigo de los bárbaros ataques de los Gothas y Berthas.

Se les hizo un recibimiento grandioso, emocionante y no se les ha dejado partir en los pasados días sin vivo pesar».

«¿Estais dispuestos—le preguntó el periodista—a defenderos contra la intrusión de los alemanes, que, atacados en todas partes, intentarán, sin duda, servirse de España como de un broquel?»

«Con la mayor energía—respondió el señor Morales Pareja—; pero será

preciso que nos ayudeis. Vuestros comerciantes e industriales deberán mostrar clarividencia y energía, renunciando a sus costumbres, un tanto rutinarias, y tomando de sus enemigos las cualidades de iniciativa y de método que mostraban en la manera de tratar los negocios. Debemos seguir una política de confianza recíproca».

Y el alcalde de Barcelona concluyó: «Nuestros dos países están formados el uno para el otro. Los lazos que los unen deben estrecharse más cada día. Nosotros nos damos cuenta de que la desaparición de Francia habría sido también pronto la desaparición de España. Así, no quisiéramos ver separados ambos pueblos en las aclamaciones. El grito que deseo más vivamente oír es: «¡Vivan Francia y España!»

El señor Morales Pareja ha hecho también a un redactor de «Le Petit Journal» la siguiente declaración:

«Todo el pueblo catalán es gran amigo de Francia. Así la victoria de los aliados provocó en él un entusiasmo indescriptible. Durante ocho días hubo manifestaciones para festejar el triunfo de nuestra segunda patria. Fue entonces cuando yo propuse a mis compañeros de municipalidad que me aprobaran, por aclamación, conferir a monsieur Clemenceau el título que he venido a ofrecerle».

Después de recordar que Orlando y Wilson habían sido nombrados igualmente ciudadanos de Barcelona, el señor Morales Pareja terminó expresando cuánto se felicitan los catalanes de tener entre ellos colonias de niños franceses, huérfanos por la guerra, a cuyo cuidado se dedican con alegría.

### UN SALUDO EXPRESIVO

## Las profesoras de Escuelas Normales al Congreso Nacional Socialista

Nuestro querido amigo Julián Besteiro ha recibido de las profesoras de la Escuela Normal de Gerona el telegrama siguiente:

«Gerona, 6.—Rogámosle transmita nuestra entusiasta felicitación al Congreso del Partido Socialista que acaba de celebrarse, por el acuerdo adoptado acerca del salario único para los dos sexos, que es una lección para el profesorado masculino de las Escuelas Normales, que trabaja por que subsista la superioridad de sueldo sobre las profesoras, no obstante la identidad de funciones y exacta formación profesional.

Salúdanle atentamente profesoras numerarias de la Escuela Normal de Maestras de Gerona.—Lucía Vallet de Montano, Dolores Pastor, Ana Canaliás, Juana Vallet de Montano, Mercedes Chitaro, Josefa Uriz.»

Joyería y Novedades Massot  
Platería, 18.—GERONA

### CUESTIONES PENITENCIARIAS

## ¡Ni son todos los que están!

Dice un proverbio, sentencia, adagio o lo que sea, que «ni son todos los que están, ni están todos los que son». La moraleja no puede ser más filosófica, ni puede entrañar un alcance más sublime que el que en sí encierra. Generalmente se usa cuando hablamos de prisiones, sin tener en cuenta que puede ser aplicada también en los manicomios, asilos y otros muchos sitios, hasta incluso en los cementerios.

Efectivamente, colocado el rótulo en la portada de una prisión, «ni son todos los que están ni están todos los que son», deduciríamos que allí no estaban encerrados todos los delincuentes, ni eran delincuentes todos los que había encerrados. Y sin embargo, a los ojos de todo el que visita un establecimiento penitenciario, podrá caberle moralmente la duda de que allí se alberguen personas inocentes, seres limpios de todo pecado, pero materialmente, o mejor dicho, jurídicamente, todos, absolutamente todos fueron considerados culpables de un hecho delictivo. ¡Terrible paradoja!

Pero así y todo, las puertas de las prisiones siguen tragando hombres, formando con ellos allá en las lobreguezes de inmundos aposentos cuadros espantosos de cuerpos famélicos condenados sin piedad a sufrir durante varios años, para terminar después siendo pasto de la tuberculosis.

No nos molestemos buscando la humanidad en las leyes penales, porque no existe. El imponer castigos que lleven consigo la vida del condenado, es venganza ruin y rastrera; es declarar represalias hacia el delincuente, y las miras de la justicia son eminentemente elevadas para admitir en su seno tales felonías.

Increible parece que en los tiempos presentes mantengamos procedimientos inquisitoriales no existentes en los estados más salvajes, dando a las prisiones españolas el aspecto de parques zoológicos.

Lo curioso es que diariamente se declara con lógicos razonamientos la necesidad imperiosa de modernizar el sistema penal y penitenciario, y siempre lo vemos en el mismo estado; pero como sólo hemos gozado de gobiernos entecos y parasitarios, les ha sido preciso «para ir viviendo» anunciar aquellas reformas que han considerado más apremiantes para el bien de la vida colectiva.

Y que es urgente e inaplazable la reforma penal y penitenciaria es indiscutible. La prensa de estos días, sin distinción de matices, viene ocupándose de este asunto y al hablar de la oportunidad y conveniencia de otorgar el amplio indulto que hay solicitado en el Parlamento, pone de manifiesto las poderosas razones que asisten para renovar esas leyes.

Nosotros no hacemos más que insistir. Quizá al ver la luz estas cuartillas haya sido ya firmado el oportuno decreto de indulto general que al producirse la cuarta crisis del año quedó en proyecto. Indiscutiblemente que este rasgo de clemencia enaltece a quienes la prodigan, pero téngase en cuenta que los sublimes acontecimientos que dan lugar a ello no merecen otra cosa.

Nuestro buen amigo y compañero Hermógenes López Muñiz publicó hace pocos días en EL AUTONOMISTA, un notable trabajo que titulaba «Un sueño». Este trabajo, hecho con donosura y elegante estilo, es un hermoso prólogo del indulto, que en medio del mayor deseo y entusiasmo se espera en las prisiones. Será como bálsamo divino que vendrá a eliminar dolores sin cuento, secando lágrimas de madres desconsoladas y esposas afligidas. Será el mandato imperativo que obligará a dejar los muros implacables de recinto estrecho, donde, según el autor de «Un sueño», «toda doblez y suspicacia tienen su asiento», para salir en busca de la Libertad.

El ingenioso y magistral trabajo de López Muñiz, tendrá su indiscutible realidad. La noticia que anuncie la concesión de la gracia es esperada con ansiedad, ¿quién lo duda? pero no puede tardar. Mientras tanto, se suceden los cabildos y los comentarios en medio de la mayor intranquilidad, pero persuadidos de obtener el beneficio.

No estando todos los que son, ni siendo todos los que están, es de estricta justicia que se otorgue un espléndido indulto, no sólo por el fausto acontecimiento de la paz, sino por el antagonismo de las leyes en relación con los tiempos renovadores.

Máximo VIDAL GARCIA

## CRONICA

En el expreso del medio día ha llegado a esta ciudad el Gobernador civil de esta provincia don Alberto Belmonte, nombrado por el anterior Gobierno.

El señor Belmonte ha tomado posesión inmediatamente del cargo.

Por la tarde, acompañado del señor Rey, ha ido a visitar algunos edificios notables de la ciudad, entre ellos el Grupo Escolar y la espléndida Casa de Correos en construcción, paseando luego por las afueras, de cuyos paisajes es un enamorado don Felipe.

Sea bienvenido.

Con la llegada del nuevo Gobernador civil ha cesado en el cargo, que interinamente desempeñaba, nuestro distinguido amigo don Felipe Rey, digno Presidente de la Audiencia provincial.

Durante los días que ha ocupado es

te cargo el señor Rey se ha desvelado por el bien de la provincia, sobre todo en el asunto de subsistencias, procurando armonizar los intereses de consumidores y productores de la provincia contra los acaparadores.

Hombre de derecho, no ha querido que éste se vulnerara en ninguno de sus aspectos diferentes.

Ha sido un excelente Gobernador, a quien despedimos con todos los honores.

**CONVALESCIENTE**  
**JARABE hipofosfito CLIMENT**  
 35 años de éxito  
 pidase el verdadero  
**MARCA VIUDA**



Por acuerdo de la Junta local de Subsistencias de Olot se ha telegrafiado al Gobernador civil interesando que dicte órdenes terminantes para prohibir la exportación a Francia de ganado de cerda y patatas.

La «Gaceta» anuncia el concurso para cubrir las vacantes de Notarios de Arbucias y La Escala, de esta provincia.

Se están haciendo los preparativos en Santa Coloma de Farnés para empezar la construcción de edificios para Escuelas públicas de que tan necesidad se halla aquella ciudad.

Tan vergonzoso es el estado de la carretera de Figueras a La Junquera, que anteayer 60 carros hubieron de comprar, pagándolo sus conductores, una partida de haces de rama (faixinas) para llenar los baches y poder pasar, en las cercanías de l'Arnera.

Hace próximamente quince días le fueron sustraídas al industrial don José Tapiolas, que vive en la calle de Pedret, varias piezas de cobre, ropa y aves de corral, por lo que presentó la correspondiente denuncia; y de las gestiones llevadas a cabo por la policía de esta población, se ha venido en conocimiento que las primeras fueron vendidas al trapero Jaime Fons, en el precio de 24 pesetas, por dos desconocidos.

Averiguado el paradero de éstos, resultaron ser Juan Gil Puertas, de 48 años, soltero, natural de Castellón, sin oficio, con antecedentes penales y tenido en esta Inspección como sospechoso, habiendo sufrido también arrestos gubernativos, y Enrique Martín Piñol, primo del anterior, de 27 años, natural de Francia, los cuales ingresaron en la cárcel a disposición del señor Juez de Instrucción de esta capital, al que se le envió también las piezas de cobre ocupadas al trapero.

Ayer se celebró en la iglesia del Mercadal la boda de nuestro estimado compañero don Luis Ramos, oficial de Hacienda, con la bella señorita Concepción Palou, hija del farmacéutico don Eliseo.

Bendijo la unión el doctor Vallés y fueron padrinos el señor Roca y Nogués, Secretario de la Diputación, y el doctor Roca y Pinet.

A la ceremonia asistieron las familias de Roca, Salvatella, Martorell y los hermanos del novio, llegados de Madrid con este objeto.

Los nuevos esposos salieron para distintos puntos de España.

Les deseamos infinitas felicidades.

Los empleados de M. Z. A. en esta estación han dirigido al Presidente del Consejo de ministros el siguiente telegrama:

«Ferrovios Compañía Madrid Zaragoza Alicante esta estación protestan dilación aumento tarifas proyectado para elevación sueldos, que subsanará nuestra angustiosa situación por precios subsistencias; rogando a V. E. interese rápida solución.—Rodríguez».

Durante el mes de noviembre último se registraron en esta provincia 44 nacimientos, 8 matrimonios y 66 defunciones.

Ha sido destinado al regimiento de infantería de San Quintín, de guarnición en Figueras, el músico mayor don Antonio Juncá, hijo de Bañolas, que desempeñó dicha plaza durante algunos años en esta ciudad.

Por el ministerio de Fomento se ha pasado una circular disponiendo que los Consejos provinciales de Agricultura y ganadería informen acerca de las entidades inscritas en los Registros especiales de Asociaciones y Sindicatos Agrícolas de las respectivas provincias, que tienen carácter esencialmente agro-pecuario, e importancia de la labor que realizan para el fomento de la agricultura y ganadería.

Ayer fué conducido, con numeroso acompañamiento, al cementerio, el cadáver de don Miguel González, gerente del Banco de Préstamos y Descuentos, sucursal en esta ciudad.

Ha sido una muerte muy sensible. Era bueno, inteligente, modesto y digno. Además era el único sustento de sus ancianos padres.

Descanse en paz el malogrado amigo y reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

Durante la pasada semana la Sucursal de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha verificado las siguientes operaciones:

Cobros, 82,000'70 pesetas  
 Pagos, 50,531'24

Libretas y cuentas nuevas, 19.

Ha sido destinado a esta Administración de Correos nuestro antiguo y distinguido amigo don Agustín Caramzana, que prestaba servicio en Palafrugell, habiéndose nombrado para sustituirle en aquella población a don Rafael Tejera.

Ha quedado solucionada la huelga de la fábrica de tejidos de los señores Estrada y Girbau, de San Feliu de Guixols, reintegrando a los obreros despedidos e indemnizando con una respetable cantidad en metálico a los huelgistas.

Todos están satisfechos.

ALMACENES  
**-LA LIQUIDADORA-**  
 Precio fijo Precio fijo  
 Inmenso surtido en  
 Géneros de Invierno  
 Ciudadanos, n.º 11—Minali, n.º 1  
**GERONA**

Después de dos años de no haber llegado ningún barco de cabotaje al puerto de San Feliu de Guixols, ha llegado allí el «Cabo Toriñana» de Sevilla, lo que de muestra que va restableciéndose la normalidad.

Han sido trasladados algunos empleados de la Estación del ferrocarril de Celrá que estaban de servicio el día trágico de la catástrofe.

Se asegura que a primeros de año se establecerá el tren expreso que llega aquí a las 9 de la noche y el que sale a las 5'30 de la mañana para Barcelona, de conformidad con igual servicio que se reanudará en Francia.

Los créditos de Ultramar, cuyo abono se efectuará por giro postal esta semana, en esta provincia, son:

421, San Feliu de Guixols; 451, Santa Coloma de Farnés; 452, Vidreras; 453, Bañolas; 454, Fontanillas; 455, Olot, y 456, Figueras.

El Doctor FORMIGUERA, de Barcelona, especialista en enfermedades del abdomen (estómago, intestinos, hígado, matriz, ovarios) y vías urinarias, estará en Gerona todos los sábados y visitará en el Hotel de los Italianos, de 10 a 12 y de 3 a 5.

**DE ACTUALIDAD**

Paso franco, señores políticos de la vieja política de antaño; paso franco a las nuevas ideas, ya conocidas y amparadas en el mundo entero, y cuyos resplandores ciegan vuestras miradas que se acostumbraron a bucear en las oscuridades de los Ministerios y en las tertulias de los tiempos sagastinos; paso franco a las nuevas teorías y prácticas gubernamentales y retirais con las desmedidas y orgullosas ambiciones con que durante años y años empobrecisteis a esta España que tanto decís amar.

**Suero antidiftérico**

Mulford de Filadelfia

**LA CRUZ ROJA**

Depósito y venta:

**Farmacia del Dr. Roca**

Plaza del Oli.—GERONA

**JOAQUIN COLL FOREST**

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES)

**Estómago e Intestinos**

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

**Gerona**

BESADÓ, 2, 1.º 2.º (JUNTO A LA RAMBLA)

Leche pura **Granja La Martona**  
 de vaca.

LLAGOSTERA

SE SIRVE EN BOTELLAS  
 PRESCINTADAS

Albareda, 5. — GERONA

Imp. EL AUTONOMISTA